





## Título Del Trabajo:

REIVINDICACIONES NACIONALISTAS ANTE LA GLOBALIZACIÓN: EL CASO DE LAS PRETENSIONES AUTONÓMICAS EN EL ESTADO DE BOLIVIA

## Autor:

Agusto Catoggio

Fernando Quiroga

Abstract de la Ponencia presentada en el II Congreso en Relaciones Internacionales del IRI

La Plata, Provincia de Buenos Aires, Argentina 11 y 12 de noviembre de 2004 En las últimas décadas, la globalización y el neoliberalismo han expandido, de diversas maneras, pautas culturales, económicas (de consumo) y valores a lo largo y ancho del mundo. No obstante, como contrapeso de esta expansión, han cobrado fuerza sentimientos nacionalistas, que se encontraban latentes, por parte de diversas comunidades, autoproclamadas "Pueblos", que se traducen en reivindicaciones culturales, socio-económicas y autonómicas, cuando no en exigencias de libre determinación.

El Principio de Libre Determinación de los Pueblos, reconocido por la Organización de las Naciones Unidas, fue originariamente entendido como un instrumento en pos de la liberación de pueblos sujetos a regímenes coloniales (principalmente en África). De este modo, algunos creyeron que se trataba de un principio histórico cuya utilidad práctica concluía con posterioridad al proceso de descolonización. Sin embargo, los acontecimientos de las últimas décadas han demostrado que lejos se está de poder considerarlo un principio acabado. Los procesos de desintegración de la ex-URSS y la ex-Yugoslavia son elocuentes en este sentido.

En América Latina, se puede vislumbrar, aunque en modo incipiente, manifestaciones de este fenómeno, con las reivindicaciones realizadas por los pueblos originarios de las tierras, los cuales han sido oprimidos y/o "integrados" a la sociedad occidental a través de procesos de aculturación, cuando no han sido aniquilados.

En este contexto, los sucesos de justicia comunitaria, entre otras reivindicaciones, protagonizados por los Aymará han ocupado las noticias en los últimos meses, no obstante carecer de un análisis profundo. En este sentido, más allá que la percepción de la Opinión Pública tendió a calificar de salvajismo estos hechos, se puede observar en los mismos el resurgimiento de un sentimiento nacionalista de un "pueblo" que, decepcionado por un sistema socio-económico que los excluye y oprime, exige el respeto de sus pautas culturales, aunque de diversos modos según sus distintos representantes.

Al mismo tiempo, también en Bolivia, existen reivindicaciones autonómicas por parte de otro autoproclamado "Pueblo", al cual pertenecen los Cruceños y al que muchos identifican como la Nación Camba.

Cabe destacar que, no obstante estas exigencias, el Principio de Libre Determinación de los Pueblos, si bien principio jurídico, no ha sido reconocido desde su consagración de manera uniforme a los distintos pueblos, entrando en juego variables políticas y económicas. Así, el reconocimiento de un proclamado "pueblo" como taly, consecuentemente, de su derecho de autodeterminación, son las cuestiones que mayor dificultades teóricas pero, principalmente, prácticas generan; más aún cuando lo que se ve amenazado es la integridad territorial de un Estado que, como el boliviano, se ha reconocido como "Estado Nacional" desde su independencia.

A partir de estas consideraciones, se pretende analizar, desde el punto de vista de las Relaciona Internacionales, la realidad política actual que vive el

Estado boliviano y esbozar algunas posibles soluciones y/o alternativas políticas para el futuro de este país.